

文化高知 9

城のある街

中島 晓

ヨーロッパの都市を回つて圧倒されるのは、街の持つ古さである。それも朽ち衰えてゆく後ろ向きの古さではない。博物館のように、凍結されたものでもない。新しい文明と生活を次々に受け入れ、今なお生き生きと、現代の用に耐えている古さだ。

それが都市に重厚な趣を添えている。

市民は歴史を空気のように呼吸しながら、毎日の生活を営んでいるのだろう。歴史の古さで欧洲に引けをとらぬ日本だが、都市全体が歴史を体現しているような街は、京都や奈良を除くと、あまりない。歴史性は街からほとんどかき消え、探し回らなければ見つからない。まるで歴史のない、にわかづくりの街のようである。それほど市街はきらびやかなビル群に覆われてしまつた。残念ながら高知市も例外ではない。

ただ一つ、歴史を語るものがあるとすれば城下町都市の城であろう。ただし、外国人の目には少し異様に映るようだ。ピカピカのビル群に埋まつた周りと調和しないのである。現代のたまりと中世が唐突に顔を出している。スース姿の群れのなかに、ひょいとチ

ヨンマゲの侍がまじつたようなものだ。慣れぬ外国人にはちぐはぐと見えるが、日本の都市にとって、この城はやはりなくてはならぬものである。これこそは市民の日常生活に「必需品」

ルーツを探し求める。自己確認の旅に出る。城のある町は、その城の存在によつて、おのずから歴史が証明され

いると言つてよい。

その城が、市民の心の束ねをなしてゐる意味も大きい。城の東か、西か、市民の方向感覚を城が支配し、それが学校や町の名前を決める。市民連帯が大きく崩れようとするなかで、城の存在が辛うじて最後の糸をつないでいるようである。

戦後、鉄筋コンクリートで城を再建した街もある、と聞いた。日本の都市における城の意味を考えると、鉄筋城を建てた気持ちも理解できる。街をイメージアップし、都市の核心となり得るのは、やはり城ということだろう。街がまばゆい現代色に塗りつぶされてゆけばゆくほど、城の持つ古色も輝きを増してゆく。

城のある街は幸せだ。今後のまちづくりのなかで、城の景観をどう位置づけるか、これは文化の問題としても真剣に考えるべき課題だろう。

(高知新聞社代表取締役社長)



花 仙 福 原 云 外

びえ立ち、言わず語らずその街の由来、由緒を示してみせているのである。

これは大事なことだ。歴史や過去を知らぬ状態で、人間は安んじて生きら

れるものではない。自分が何者か、その確認ができないからだ。根なし草の身の上に耐えられなくなつた時、人は

ルーツを探し求める。自己確認の旅に出る。城のある町は、その城の存在によつて、おのずから歴史が証明され

漫畫的都市論

改田昌直

大正十二年室戸生まれの私は幼児の頃から、街のひとり歩きが好きで、町並みの光景、商店往来の数々、大人たちの生活風俗の様々に見飽きることがなかつた。たそがれ燈ともし頃、昼と夜のはざまのひと時、恐ろしいようで甘美に秘密めいた闇の訪れを身に感じると子供心ながら好奇想像力をかきたてられ、腹はへるもののに家に帰るのが惜しまれた。

六十の坂道ドッコイショの今もこの好奇心おとろえず、都市空間を遊歩すること一冊の本を読むが如し、時間のタケ糸と空間のヨコ糸によつて人間文化の織物が作られる。都市また然りであろうなどと考えている。

父は多趣味の器用貧乏を絵にしたような人物であった。室戸から大阪に移り、書画、写真などの趣味を活かしながらベンキ塗装、看板屋の修行にはげんでいた。私は初めての都会生活すべて物珍しく、度々迷子になりながらも大阪市内を歩き廻つた。赤い灯青い灯道頓堀の夜景美しく、大正モダニズムの都市風景は決定的

な何かを幼い心にきざみつけたようにも思える。やがて室戸に帰り、看板塗装の店開き。漁船のベンキお化粧にもいそがしかった。室戸の街の景観づくりの一端をになつていた訳である。職人根性で無口、コツコツ仕事をの父のそばで、いたずら半分ながら絵を描いたり模型を作つたり……小さい体で何かを覚えたようだ。小学生の頃、地理に興味を覚え、架空の街の地図を克明に描いていたのなんだことも覚えている。漫画は代表的な都市藝術のひとつであるという確信は、この頃から養われたようだと思える。こわいもの見たさのユウレイ、オバケの活動写真大好き少年、家の近くの津寺や墓場、泉鏡花風の幻想をたくましくするのに恰好の場所であった。室戸台風で初めてこの世の地獄を見た。このような経験を絵にしようと思うにはまだ幼すぎたが、その六十余年後、この幼児体験はふしぎに生きて『改田昌直のアーバン世界』という小画集ながらひとつの形に実を結んだのである。

軍事教練盛んな時代、高知商業に入学、静かな風格を持った城下町の印象。下宿生活転々五回。太平洋戦争突入卒業の年まで友人にもめぐまれ、人生二十年の時代、多感の青春であった。もう大人の考えで自分の人生の決着をつけざるを得ない時代、誰も甘やかしてはくれなかつた。動物的な生存本能をとぎすましながらも死は目前にあると思えた。二年生の時、高知新聞正月懸賞漫画で一等の賞金をもらつたことがはずみとなつて、わずかな余生絵を描こうと、商業勉強そつちのけ。両親もあきらめて上京を許してくれた。学徒出陣の日までの東京生活は短かつたが、人生の総仕上げとばかりに居直つて、下駄ばきでスケッチに明け暮れる画学生生活であつた。

学徒兵として朝倉の機関銃中隊に入る。軍隊もまた社会の縮図、居直ついていたせいか、人間觀察には恰好の場であつた。一時満州。今思えば幸運、また高知に帰る。高知城に防空監視隊として派遣され、深夜歴史の闇につつまれた階段昇り、天守

新春早々、極端な乱文となりました
が、今秋六十三歳の老骨、めでたく
もあり、めでたくもなしの心情御
拝察ください。綿入れの羽織りを着
ていると汗ばむ土佐の正月を思いだ
します。たまにしか帰れず、高知の
景観、文化の状況にもうとくなり、
いささか懸愧です。

小画集、賞を受け地元テレビのイ
ンタビューで高知も絶対描きますと
口走り責任痛感の日々。文明評論風
正統イゴッソウ精神を活かして冷静
に、また青春時代の心情もこめて描
いてみたいと、老骨にムチ打つ日々
を迎えて いる。経済大国、全国都市
化の波、平均的ツルツル無個性の
街々が増え、人間、文化、風俗も飽
食、平和地獄の様相を呈していると
思えて仕方ない。古いの繰り言めく
が、高知の街も流行に心うばわれる
ことなく、愚直によきイゴッソウ精
神を生かした街づくり、人づくり、文
化の花大輪を咲かせてもらいたいと
思うばかり、室戸もがんばれよと乱
文のペンを置く次第である。

そうした運動の中で、例えば四十九年の広瀬川の清流を守る条例の制定に至る過程も、三十七年からの毎月十六日まちぐるみ清掃運動から始まり、四十三年の市河川愛護会や広瀬川環境美化推進協議会の結成、四十六年の仙台市公害防止条例、四十八年の杜の都の環境をつくる条例などを経て、健康都市宣言から実に二年の歳月をかけている。

このような行政と市民の運動の歴史をひもといてみると、各種の方面にわたる施策が健康都市宣言に盛られた理念に共通の目標をおき、すなわち住民意識のうえにひとつヒエラルキーを確立しながら、どの運動のポイントから進んでも、常に健康都市の建設に合流するという形式を見出すことができる。

日本の民主主義実現の問題点のひとつに、先進諸外国に比べて、住民意識の無関心性や行政レベルのカベなどが指摘されている。これらに対し、仙台市や最近の滋賀県などの連の取り組みをみると、わが国においては、各地方自治体での条例による先導が、ひとつの特徴ある方式であるかのように思われる。

が、これにしても運用のしかたによれば、住民意識の向上という社会開発的な側面よりも行政管理的な形骸に陥りかねない。いみじくも五十

九年七月十七日の朝日新聞の社説に述べられている「条例が実効性をもつては、強権を伴つた場合でなく、それが市民社会の倫理規範になつたときである」と。
（株西日本科学技術研究所代表取締役）

もつと観客にパワーを

博士 敬子

我々高知県人には、想像を絶つする『東京の不思議』の一つに「マインナーな舞台や美術館が、なぜかいつも満員」という現象が挙げられる。事実東京では、全国的にもすっかり有名になつてしまつたテント芝居はモチロンのこと、「こんな所に、いつたい誰が来るんだ」と思うような場所での舞踊であつても、情報誌を手にした若者達が、どこからともなく集り、結構満員になつてしまふのである。

また、上野の美術館や各デパートなどで催される展覧会には、驚異的な人數が押し寄せ、あたかもそこはバーゲン会場と化すのである。ましてや、ゴッホやルノアールなどだとささまじい。人ゴミをかき分け観賞するのは相当なエネルギーを使う。記念の絵ハガキ一枚を選ぶのにも決死の覚悟がいるのだ。

さて、そうして高知を見てみると

どうたどりう。単に人口的な差ではないような気がするのだが……。

私は絵画や演劇、ダンスなどを觀るのも好きだし、実際やつてもいるので、展覧会や発表会を見る機会は割合多い。そんな中でいつも感じるのは、本当の觀客の少なさである。何も東京みたいな現象がすべて良いとは思わないが、觀客にパワーが感じられないのだ。特に美術についていえば、県展や市展などの公募展以外はほとんど人が入っていない。数年前の珍しく大きな催しであつた「ヴィヤール展」ですら、フロアーに約三名の入場者を失つてしまつたものである。

結局、高知の多くの觀客達は、知り合いが出品しているから、友人が出演しているから、という親近感から、その場へ足を運ぶのではないだろうか。この催しに興味がある、刺激を受けたい、好きだ、というような純粋な要求を持つて訪れる人はいたい何人いるのだろう。

高知県人は、すべてにおいてもつと貪欲な觀客になる必要がある。そんな意識を高めるためには、教育と美術館や多目的ホールなどの施設が充実しなければならない。文化は大衆＝觀客が育っていくものなのだ。

ナンセンス・ドキュメント、なんせんす紀行などのタイトルで、東京中心ながら十余年來の日本の都市風景、風俗を私なりに記録したつもり。幼児教育のむずかしさと大切さを痛感します。

閣に立ち、坂本龍馬の銅像よろしく太平洋の彼方をにらんだ記憶……。その高知市もの大空襲、惜しい街並みを失った。私もまたその火の中へ面会に来ていた母親を失った。往時花々夢の如しである。



天を仰ぐパエコスの信女

酒と豊穣の神

山崎 拓

何度か通ったパリであつたが、今年はじめてルーブルでオリエントのギルガメシュ像に接することがでいた。高さ四・五メートルもある厚肉の浮彫を下から仰ぐと、その迫力は予想をはるかに超えるものであつた。長大な髭を蓄えたあごのうえに、爛々と輝く鋭い目、英雄にふさわしく威厳に満ちた顔だ。右手は掌を正面に見せて蛇を握り、左手はしっかりとライオンを抱いてる。ライオのむき出した歯、ギルガメシュの胸や左太股あたりに、上衣のうえから股の爪を立てたその姿態が、ひどくリアルなのだ。

圧倒的な力である。ギルガメシュは紀元前二千七百年頃に実在したシユメールの王だが、かけたことのないディオニュソス誕生の彫刻があつたのだ。それは、時代は少し下つて紀元四世紀の、石灰石製の比較的目立たない作品であった。ディオニュソスはブドウの房をたわわに実らせた木の枝の間から、裸体の童児の姿で生れたばかりである。後にギリシャのオリュンポスに祭られたことになつたこの男神は、もともと小アジアで樹木や果樹の精靈としてあがめられた神格を負つて成立した神である。私は、酒の神としてのディオニュソスをはつきりと示した像に出会うことができたのだ。到来と共に再び蘇る。死を克服してあらたな生の喜びに溢れ漲る。ディオニュソスという言葉自体「天と地との子」を意味するという。この神は同時に豊穣の神でもあった。ディオニュソスの崇拜は集団的な興奮のうちに恍惚境に入る祭儀を伴つた。オルギーと言われる儀式である。

ディオニュソスはローマではバッカスと呼ばれた。二つの作品はオルギーの雰囲気を持つていた。

話がある。

ギルガメシュは『永久の生命』を求めてさまよう者であった。ギルガメシュの友人は、神々の定めによって人間の宿命としての死を与えられる。その死を嘆いてギルガメシュは、居酒屋のおかみに不死を求めるのである。

「女主人よ、お前の顔を見たからには、私の恐れる死を見ないようになさせてくれ」

女主人はギルガメシュにむかって言つた。

「ギルガメシュよ、あなたはどこまでもさまよい行くのです。あなたの求める生命は見つかることがないでしょう。

神々が人間を創られたとき、

人間には死を割りふられたのです。

生命は自分たちの手のうちに留めおいて、ギルガメシュよ、あなたはあなたの腹を満たしなさい。

昼も夜もあなたは楽しむがよい。日ごとに饗宴を開きなさい」

矢島文夫氏も訳書で注記しているように、女主人とはアッシリア語でシドゥリである。エリアーデによるところ、「酒を持つ女」と表現されるシドゥリ神のこと、ここはギルガメシュが彼女とブドウ樹のそばでかい合う場面を意味するという。

この神は、はじめ「母なるブドウ」とか「女神ブドウ」と呼ばれた。また近東地方ではブドウ樹は「生命的の草」とみなされており、ブドウは不死の植物的象徴であり、ブドウと女神は結びつけて考えられていた。ブドウは永遠の生命の木であり、大女神は創造の尽きることのない源泉アーデは述べている。

旧石器時代後期から、目鼻だちはつきりしないが、豊かな乳房、ふくらんだ腹、幅の広い腰つきの女性土偶や石偶が現われる。エリアーデをまつまでもなく、これらの生殖と多産の女神は人類が最初に持つた最も根源的な神なのである。農耕の開始と共にこれらの女神は豊穣の神となつていく。ここに引用した箇所からも察せられるようにシドゥリ神は豊穣の神の性格をもち、同時に酒の神でもあった。ブドウ酒を蒸溜したワインの精には『生命の水』という名が与えられているが、エリアーデが言うように、この名称の深層にはブドウが「永遠の生命の木」であるという原始的記憶が秘められているように思われる。

ワインを語つてディオニュソスに触れないのは、片手落ちというものであろう。

私の風景

大谷地区の変貌

小林 勝利



△昭和58年10月16日



▷昭和60年10月6日

ルーブルでこのとき私は思いがけない発見をした。今まで図版でも見かけたことのないディオニュソス誕生の彫刻があつたのだ。それは、時代は少し下つて紀元四世紀の、石灰石製の比較的目立たない作品であった。ディオニュソスはブドウの房を常春藤の冠をかぶり、肩には角をかりした様子を示す。続くはバッカスの従者サテュロス。馬の尾を持つ半人半獸のこの山野の精は、頭には鼓を打ちながら天を仰いだ顔は神が赤ブドウ酒も白ブドウ酒も、またお酒といふいう言葉も出てくる。

この他にもう一箇所、酒に関するもう一つの興味のある作品は、ポンペイの地下墓室を飾っていた壁画「バッカス祭の踊り」だ。同じく一世紀のものであるが、この祭の無秩序と躍動する熱狂を表現した浮彫である。

もう一つの興味のある作品は、ポンペイのものであるが、この祭の無秩序と躍動する熱狂を表現して余すところがない。

矢島文夫氏も訳書で注記しているように、女主人とはアッシリア語でシドゥリである。エリアーデによるところ、「酒を持つ女」と表現されるシドゥリ神のこと、ここはギルガメシュが彼女とブドウ樹のそばでかい合う場面を意味するという。

高知県華道界のあゆみ

有沢 梅窓



いけばなは日本最古の伝統芸術として、聖徳太子の獻華の儀に始まります。以来、上流階級のたしなみとして栄えましたが、江戸中期頃より町民の手に移り、民衆に受け込んでまいりました。高知においても例にもれず、古くより旦那衆が主体となつて、お茶とともに親しまれ、また、趣味として子女たちに教えられていましたのであります。戦後になつて、未亡人の働く場ともなつたので、女性が主体となり、一躍女性華道家の出現をみたのです。やはり土佐人は、文化に対して男女の区別なく研究されていただきたいと思います。明治、大正時代の華神の塔が毅然として建つております。

やはり土佐人は、文化に対して男女の区別なく研究されたことは敬愛の念に堪えません。高知県華道協和会は終戦直後の昭和二十二年四月に創立し、会長に故福田義郎高知新聞社長をお迎えして発足になつたのであります。現在は中島暁高知新聞社長を会長に戴いて活動を続けていますが、常に各流派が一丸となり、初夏のいけばな展、秋のいけばな県展、夏の華道夏季大会を毎年開催し、発表活動に、研修活動に邁進してまいりました。現在は二十二流派、会員五千名を擁するまでになりました。

(高知県華道協和会理事長)

連絡先 電話 73-2957

文化への意思

文化の時代が強調されるようになつてしまふ。美術館や博物館が多く建設され、文化イベントが盛んに企画され、各種の文化教室やカルチャー・センターが、かつてないブームを呼び、カルチャー婦人とかかるチヤー族といふ新語まで生まれた。高知市においてもその例外ではなく、中央公民館の市民学校や各種文化教室が花ざかりである。

ところで大阪が世界に誇る“文楽”は、技量が卓越した芸術團に支えられたものであるが、それが大きな危機におちいつている。

その理由は、“文楽”を愛好し自らも地唄や淨瑠璃をうなつていた船場の市民たちが、都市開発のため大阪の都心からはなれることによつて、

居候

18

(高知市民劇場代表幹事)

連絡先 電話 23-2715

祭りの変質

船場文化がなくなつてしまつたためだという。つまり市民生活に根ざした文化的土壤がなくなれば、プロの芸術まで大きな影響を受けるのである。

文化を創造するということは、まずそれを生み出す人間、さらには文化團体をつくることである。これは施設をつくることと比べて比較にならない大きな努力と時間が必要である。行政にも市民の側にも、その意思がなくてはならない。

しかしその文化ブームの表面的な薄っばらさをみてみると、時代は文化の方向を向いているというよりも、むしろ文化の空洞化の方向に向いているように思う。新しい年の出発に当たつて、もう一度文化とは何かをじっくり考えてみたい。

(青)

(高知市民劇場代表幹事)

連絡先 電話 33-2414

祭りの変質

古くからの伝統行事としての日本の「祭り」の意味は、神が本殿を出て御旅所へ赴くまでの道中における神喜びと、それに和する氏子たちの芸能的表現が基本であり、その行事の全てを祭りと呼ぶ。仏教行事においては、この祭りは少しく異なる面もあるが、それにも「行道」といわれる道行があり、やはり道中において仏の舞いがある。言葉の成り立ちをいえば、神にも仏にもマツラフことなのである。

祭りのもつとも主となるのは、現代でも人が死んで神となり仏となつた後、年の暮れに、あるいはお盆の時期に現世に現れて来て、子孫への幸福招来を約束し、共に舞い遊ぶ時をいうのである。

(洋画家)

連絡先 電話 84-1961

祭りの意味

昔の祭りの意味を離れて、現代社会の間に、単に版画だけにとどまらず、油絵、日本画、陶芸から立体に至るまでの幅広い展開をみせており、かたわら「アブストラクト'85」のような郷土作家の紹介にも尽力しながら、常に一貫した姿勢の中に、バランスある進展を示しております。

これからも私たちの親しめる画廊は、単に美術の販売と鑑賞の場といふだけでなく、その内容が真剣に問われる時期がきています。それと同時に画廊自身の優れた主張と指導性も必要とされています。つまり画廊は、多彩になった利用者の要求に応えること、美術をめぐるより良い関係と環境を創ること、それと同時に画廊への関心の高まりとともに急速に画廊がふえていますが、これまでの枠からそれを核として、あらゆる文化的、芸術的要素の交流が可能な場としてのあり方を考える時期にきています。

高知アートギャラリーは、開廊八年以来ますが、「ゴヤ銅版画カブリショ展」「世纪末のウイルス展」「ホルスト・ヤンセン展」「ドイツ现代版画展」など、印象にのこるかずか



第28回定期公演

鳥の湖「シンデレラ」

白鳥の湖

「ジゼル」

「白

鳥の湖

「シンデ

レラ」

などですが、

この他にも多くの

古典作品に真剣に

取り組みその成果を発表しています。

立脇バレエのメ

イン・プログラム

は「ジゼル」

「白

鳥の湖

「シンデ

レラ」

などですが、

創立30周年記念公演

「ジゼル」

「白

鳥の湖

「シンデ

レラ」

などですが、

この他にも多くの

古典作品に真剣に

取り組みその成果を発表しています。

立脇バレエのメ

イン・プログラム

は「ジゼル」

「白

鳥の湖

「シンデ

レラ」

などですが、

創立30周年記念公演

「ジゼル」

「白

鳥の湖

「シンデ

新しい高知文化の創造に向かって

高知市文化振興事業団が発足して一年と七ヶ月が経過しました。

高知の文化の振興のため何をどうするか。

文化の向上を願う市民の力に支えられ、試行を重ねながら、手探りの中で、いくつかの事業に取り組んできました。

財団が生まれたことで芽を吹いた事業

も多いと思います。

これらの事業を今後どう发展させ、向上させていくか、さらに市民を主体とする文化活動としてどう定着したものとしていくか。

今、財団は創業期の第一波を乗り切って、次の大きな課題に向かうべき時においています。市民が創り出した財団を、真に文化の時代にふさわしい新しい高知文化的創造の核とし、その活動を搖ぎないものとするために、当面の課題を明らかにし、市政施行百周年を迎える昭和六十四年を第一次目標年度とし、取り組むべき重点事業を次のとおり考えていました。

高知県方言辞典

- 二世紀のあるべき高知の姿を探り、グローバルな視点で高知のビジョンを追求する。

好評配本中！

文化・経済大講演会

新年に贈る財団の大型企画として、豪華な顔ぶれの講演会を開催します。

講演名・演題等

三浦朱門

〔文化庁長官
日本文化と異国文化〕



「経営セミナーと日本経済」
日下公人
(社団法人ソフト化
経済センター専務
理事)

日時 昭和六一年二月二十五日(火)

開場 午後一時から四時まで

会場 県民文化ホール(オレンジ)

入場料 無料(整理券が必要です)

*整理券は財団

ド、第一證券高知ブレイガイ

定です。先着順で締め切れます。

協賛 第一證券株・高知新聞社

事務所移転のお知らせ

- 地方の学術研究を振興し高知文化の創造と発展に寄与するため、多様な出版事業を手がけていく。
- 散逸が心配される郷土の優れた文化遺産を収集する。内容、方法等は今後検討する。

- 貴重資料の収集
- 地元の学術研究を振興し高知文化の創造と発展に寄与するため、多様な出版事業を手がけていく。
- 時宜に応じた提言・資料等を刊行していく。
- 高知の文化を幅広く推進していくためのオーガナイザーとしての役割を果たす出版としていく。

- 各種文化施設の建設促進
- 市民サイドから市民文化ホール、自
- 由民権記念館、坂本龍馬記念館の建設を盛り上げていく。

住所

〒780

高知市本町五丁目二番二号

電話七三一三四五六二三一八二二内六八七

高知市文化振興事業団では活動の伸展にともない事務所を十二月十八日に左記に移転しました。今後とも、皆さまのご支援・協力を得て、活動を広げてゆきたいと考えますので、よろしくお願い申し上げます。

位置図

